



Ollscoil Chathair
Bhaile Átha Cliath
Dublin City University

Se battre pour l'avenir : Les femmes et la lutte pour l'indépendance de l'Ukraine aux XXe et XXIe siècles

Corruption, Genre et Développement Durable
(COGS) Policy Brief No. 3

Olesia Zhytkova, Robert Gillanders, Doris Aja-Eke, Eugenie Maïga



Le XXe siècle et le début du XXIe siècle ont été marqués par trois étapes importantes dans l'histoire de l'Ukraine, que l'on appelle conventionnellement les luttes de libération. La première lutte de libération a été la lutte pour le statut d'État ukrainien pendant la Première Guerre mondiale et la révolution ukrainienne de 1917-1921. La deuxième lutte de libération a été la lutte pour le statut d'État ukrainien en 1939-1956, et la troisième lutte de libération englobe la préservation de l'indépendance de l'État dans le contexte de l'agression militaire russe contre l'Ukraine depuis 2014.

Dans ces trois luttes, les femmes ont participé activement et ont joué une multitude de rôles, tous essentiels à la viabilité de la cause. Bien que plus de cent ans se soient écoulés entre certains de ces événements, les motivations et les formes d'engagement des femmes dans la lutte pour l'État ukrainien et son indépendance présentent de nombreux points communs.

La participation des femmes à la lutte de libération nationale pour la création d'un État en Ukraine entre 1917 et 1921 a été très large. Après la révolution de février 1917 dans l'empire russe, une partie de la population ukrainienne qui avait été incorporée dans l'empire s'est vu offrir la possibilité de faire revivre son propre État. Les territoires occidentaux de l'Ukraine (les régions historiques et ethnographiques de Haluchyna, Bukovyna et Zakarpattia) faisaient partie de l'empire austro-hongrois et, à partir de 1918, les Ukrainiens ont pu y exercer un développement politique indépendant.

Entre 1917 et 1921, diverses formes d'État national ont existé sur le territoire de l'Ukraine moderne, avec les régimes politiques de la Rada centrale ukrainienne (UTsR), du Hetmanat de Pavlo Skoropadskyi, de la Direction de la République populaire ukrainienne, de la République populaire d'Ukraine occidentale (ZUNR), et d'autres. Dans le même temps, la période se caractérise par des luttes politiques et militaires constantes et des tentatives de réoccupation des terres ukrainiennes par les États



voisins. Les femmes ont pris part à la défense de l'indépendance des nouveaux États. Il y avait des femmes parlementaires, des membres du gouvernement, des militaires, des créatrices et des membres d'ONG. Bien que le statut d'État n'ait pas été préservé et que l'Ukraine ait été occupée par l'Union soviétique, les femmes ukrainiennes sont restées une force puissante.

La deuxième lutte de libération de l'Ukraine pour l'obtention du statut d'État s'est à nouveau déroulée dans le contexte d'une guerre mondiale et a duré de nombreuses années après celle-ci. Lors de la lutte précédente, certaines structures politiques et publiques et certaines armées avaient un statut officiel, alors que le mouvement patriotique était presque entièrement clandestin. Par conséquent, le rôle des femmes se caractérise par une polyvalence et une polycompétence encore plus grandes.

L'un des exemples les plus frappants des activités de libération nationale des femmes au cours de cette période est leur participation dans les rangs de l'Organisation des nationalistes ukrainiens (OUN) et de l'Armée insurrectionnelle ukrainienne (UPA). Les femmes se sont engagées dans des activités politiques et militaires, ont assumé des tâches de personnel médical, de soutien matériel, d'éclaireuses, d'agents de liaison, d'agitatrices. La lutte a duré des décennies, mais le régime soviétique répressif a supprimé ces tentatives.

Après l'effondrement de l'URSS en 1991, l'Ukraine a retrouvé son indépendance. Le processus de renaissance de la pensée et de la culture sociopolitiques ukrainiennes a commencé, parallèlement à la formation des institutions de l'État, au renouvellement du système socio-économique et au développement des relations internationales entre l'Ukraine indépendante et d'autres États. Bien que la Fédération de Russie ait officiellement reconnu l'indépendance et la souveraineté de l'Ukraine, elle a cherché dès le départ à maintenir un contrôle politique et économique sur l'Ukraine.



Enfin, la Russie a lancé une guerre contre l'Ukraine en 2014 et l'a intensifiée en 2022. Tout au long de la guerre russo-ukrainienne, les femmes ukrainiennes ont continué à faire partie de diverses structures des forces armées ukrainiennes (ZSU) et, plus récemment, des forces de défense territoriale. Les femmes contribuent à préserver l'indépendance en tant que députées, fonctionnaires, diplomates, défenseurs des droits de l'homme et activistes.

Notre lecture de l'histoire montre l'importance des préoccupations sociales et politiques dans la décision des femmes de se joindre à la lutte pour la liberté de l'Ukraine. Les menaces qui pèsent sur la survie du pays motivent aussi clairement les femmes à prendre les armes et à s'engager dans des efforts de soutien pour défendre leur famille et leur pays. Une fois l'invasion russe totalement repoussée, l'activisme et l'engagement seront des éléments importants pour la reconstruction et le renforcement de l'Ukraine.

Plus de 50 % des personnes interrogées (principalement des femmes) dans le cadre de la récente enquête "COGS" déclarent avoir été impliquées dans l'activisme social ou politique, l'activisme culturel étant l'autre type d'activisme le plus répandu (environ 20 %). Certaines personnes ont eu une expérience dans différents types d'activisme. Certains répondants ont également indiqué qu'ils consacraient une grande partie de leur activité civique au bénévolat au profit des forces armées ukrainiennes. Ces types d'activisme les plus courants reflètent les aspirations de la société ukrainienne. En effet, depuis que l'Ukraine a retrouvé son indépendance, il existe un désir de développer une société civile dans laquelle la plus grande partie possible de la société soit impliquée dans la prise de décision.

Les résultats de notre enquête montrent que les femmes ukrainiennes du XXI^e siècle sont engagées dans différents types d'activités qui sont largement liées à l'affirmation de l'identité de la nation, au travail pour



l'avenir des citoyens et aux questions urgentes de préservation de l'indépendance du pays.

*Vous pouvez trouver des liens vers le document complet et tous les travaux de COGS sur le site Web DCU ARC: <https://www.dcu.ie/arc>
Réseaux sociaux: [@DCU_ARC](#)*

Le projet Corruption, Genre, et Développement Durable (COGS) est financé par le Conseil irlandais de la recherche en sciences humaines et sociales.